

| | |
|---------------------------------|------|
| Suscripción trimestral | PTS. |
| España | 1'50 |
| Estranjero y Ultramar | 3 |
| Número corriente | 0'10 |
| Idem atrasado | 0'20 |

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales.

Pago anticipado

EL APOSTOLADO MANCHEGO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

PERIÓDICO CATÓLICO

INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE DICIEMBRE DE 1894

[Recedida por el Papa]

LAS NUEVAS CRISTIANDADES DEL AFRICA

(Conclusion)

II

Ahora, por el contrario, el plano de Africa causa desolacion en el alma; pues allí se contemplan en blanco, extensiones inmensas de terreno, mayores que provincias y reinos de los nuestros, porque nadie ha penetrado allí todavía con la antorcha de la fe. Nada sabemos de los que moran en el Uadai, entre el lago Tchad y el Alto Nilo; nada del país de los Tibu en el Sahara; nada de los países interiores de la Alta Guinea, entre el Niger y los reinos de Daho-mey y Achanti; nada del interior del país de los Galas; casi nada del de los Sontolis; casi nada de las regiones ecuatoriales en donde están las fuentes del Congo y del Zambeze; casi nada de los territorios desde Tanganyica hasta la bahía de Biafra, y muy poco del interior en la gran isla africana de Madagascar. Y esto no obstante, nadie puede negar que de pocos años á esta parte, se ha trabajado en pró de la civilizacion de Africa más que en muchos siglos anteriores. La mayor parte de las Prefecturas y Vicariatos apostólicos y algunas sedes episcopales del continente africano, la creacion de estaciones de misioneros y fundacion de cristiandades, datan de mediados de este siglo para acá. Desde la Prefectura apostólica del Congo en 1640, hasta el Vicariato del Cabo Oriental en 1847, es decir, en mas de dos siglos, sólo contamos doce centros de jurisdiccion eclesiástica; siendo así que desde 1850 hasta nuestros dias, podemos señalar hasta veinticuatro, con sus nuevas y numerosas cohortes de institutos de religiosos y religiosas, algunos de creacion muy reciente (1).

Por otra parte son innumerables ya los exploradores del Africa que, llevados de su amor á la ciencia, han abierto nuevas vias de comunicacion: la fiebre colonial que, cada dia con mas intensidad se apodera de los gobiernos europeos, ha ido en poco tiempo y á la sombra de diversos pabellones, estableciendo factorías comerciales, fundaderos estratégicos y extendiendo líneas telegráficas y aun parciales líneas férreas que facilitan cada vez más el enlace de apartadísimas regiones.

Francia que en actividad no cede á nacion alguna, ha llevado á cabo en muy poco tiempo mejoras importan-

(1) Actualmente hay en Africa dos Arzobispos, doce Obispos, treinta y tres Vicarios ó Prefecturas apostólicas y mas de mil sacerdotes.

Muy propio á despertar el celo y confirmar santas esperanzas, es la estadística de las misiones católicas en Africa, (2) presentada al Presidente de la Republica francesa Sadi-Carnot por el Cardenal Lavignerie, Primado del Africa y Arzobispo de Cartago. Ambos ya muertos y con qué muertes tan distintas!

(2) Omitimos la insercion de dicha estadística, que, con ser numerosísima y consoladora, en esta fecha puede ser muy aumentada con datos posteriores. (N. de EL APOSTOLADO MANCHEGO)

tes en el Senegal, en Argel, en Túnez y en sus demás colonias del océano Atlántico, proyectando una línea férrea que atravesase de parte á parte las inmensidades del Sudan y el Sahara. Parece que sin darse cuenta operan un movimiento de concentracion hácia el Sudan, Inglaterra por el Niger; Italia desde las fronteras de Egipto y la Abisinia, Francia desde el Sahara, y Alemania desde los Grandes Lagos.

Y aunque las empresas políticas ó industriales que se desarrollen en tan inexplorados países no tengan por blanco solamente la mayor gloria de Dios y el bien espiritual de aquellos naturales, aunque los fines de los colonizadores fueran muy torcidos y rastreros, de esperaros que Dios sacará como siempre bien del mal en favor de aquellas nacientes cristiandades; y esos centros de accion católica, no obstante lo mortífero del clima, la mollicie y enervamiento de aquellos caracteres junto con su no domada barbarie; por medio de nuestros misioneros allí roteados por todas partes de lobos *tanquam oves in medio luporum*; irán verificando, con el auxilio de la divina gracia, la maravillosa transformacion de los lobos en mansos corderos seguidores del Cordero de Dios que quita los pecados del mundo.

III

Interesémonos por esta obra tan grata al Corazon de Jesus que derramó hasta la última gota de su sangre lo mismo por los blancos que por los negros, sin excluir á nadie que tenga alma humana.

Sólo un Montesquieu, el autor del *Espíritu de las leyes*, á quien se ha citado como un oráculo, sólo él ha osado escribir, al parecer seriamente, estas palabras: «No puede haber en nuestro entendimiento que Dios, un ser tan sabio, haya puesto un alma, sobre todo un alma buena, en un cuerpo enteramente negro. Es imposible suponer que semejantes gentes sean hombres porque si los suponemos hombres, era cosa de empezar á creer que nosotros no somos cristianos.»

Ni una cosa ni otra: ellos son hombres y nosotros somos cristianos; pero no muy buenos cristianos; y esto explica el abandono en que hace siglos se encuentra esa gran parte del género humano, y por qué no hay en la actualidad una gran cruzada permanente que se oponga al predominio del Islam á las feroces razas de los tratantes árabes y mestizos, á los horrores é ignominias de la esclavitud de hombres, mujeres y niños, á la trata de la *madera de ébano*, es decir, de millones, si, en pocos años, millones de infortunados hermanos nuestros, puesto que tuvieron un mismo padre en la tierra y tienen un mismo Padre en los cielos (1).

Sí, los africanos de más cobriza ó negra piel son hombres. «Hay entre ellos—decía el P. Geyer hablando en el Congreso católico de Alemania—hombres de clara inteligencia; nosotros tenemos en nuestra mision varios que hablan y escriben con fluidez algunos idiomas europeos, y un sacerdote negro Doctor en Teología.» «Los negros—dice M. Staël escribiendo al rey Gustavo III de Suecia—están poseídos de sentimientos de piedad filial, y cuando llegan á saber que sus

(1) Segun datos aproximados se calcula que las víctimas de la trata vienen á ser unas 400.000 por año.

padres ó madres han sido esclavizados, van á ofrecerse en su lugar; y los bárbaros negros del Senegal logran por este medio jóvenes robustos y fuertes en vez de viejos decrepitos, aprovechándose de las virtudes de los mismos negros á quienes creen, y no sin fundamento, de distinta naturaleza que ellos, á lo menos de distintas entrañas!

Alma tienen, aunque sin élitir, aquellas pobres mujeres que, viéndose esclavizadas y expuestas á sufrir los más brutales ultrajes, prefieren la muerte á la deshonra. Alma tienen los hermanos de los trescientos mil bautizados y catequizados por el gran apóstol de los negros el sublime catalán San Pedro Claver; alma tienen, y muy agradecida y corazon muy abierto al verdadero amor, como lo demostraron aquellos interminables grupos que quisieron ver ántes de morir á su P. Claver sin cesar en sus llantos y sollozos, y despues de muerto sin saberse separar de su cadáver; alma tienen, y alma muy hermosa á semejanza de las hermosísimas almas de Perpetua y Felicitas, los que, como los mártires de Uganda no retroceden ante los más atroces tormentos, y con el sacrificio de sus vidas dan el mejor testimonio á Dios, á los ángeles y á los hombres de su fé y de su amor.

Ellos tienen alma: nosotros somos los que parece que no vamos teniendo alma ya. No vamos teniendo corazon sino para atrofiarlo en las infinitas mez primidades de nuestras pasiones, ó todo lo más para arrojario en el abismo de la disolucion y la anarquía intelectual y moral de esta sociedad que se llama civilizada. Lo que no tenemos es abnegacion bastante para olvidarnos de nosotros mismos y acordarnos de los demás, ni amor bastante para trabajar de veras y con constancia y sacrificar algo siquiera de nuestras energías, de nuestro tiempo y de nuestros intereses, en favor de los seres más desgraciados de la tierra.

Ese amor es el que hemos de pedir al Corazon de Jesus en nuestras oraciones, y cuando vayamos á adorarle en espíritu á Bañen con los Angeles, con los Pastores y con los Reyes.

JULIO ALARCON Y MELLENDEZ, S. J.

El Mensajero del Corazon de Jesus.

Oracion cotidiana para este mes

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon juncado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que os dignéis ya iluminar por completo las tinieblas del continente africano, con la luz de vuestra fé y las llamas de vuestro amor.

PROPÓSITO

No consentir en nosotros ni en otros las tinieblas del error ó la ignorancia, ni la esclavitud del pecado.

CRÓNICA

El almanaque, á semejanza de *Saturno*, devora tranquilamente sus hijos, y ha venido ha sustituir á la representacion del tiempo, teniendo tambien sus adoradores como aquellos dios mitológico.

La medicina, la literatura y el comercio, compiten y rivalizan en la presentacion del almanaque, como medio de anuncio de especificos, libros y útiles para la vida.

Cada hoja arrancada al almanaque por vuestra mano y arrojada al cesto de los papeles inútiles es un dia que la segur implacable del tiempo arroja al insostenible abismo del vacío.

Pero la hoja que arrancáis, como el dia que muere, dejan impresos recuerdos de lo que fueron.

Lo sensible es que el espacio y la atencion que el comerciante y el lector prestan al interés mercantil y al recreativo, son atencion y espacio de menos á la festividad religiosa que la iglesia conmemora en esos dias.

La propaganda de los almanaques religiosos, puede remediar ese mal.

¿Habrá quien tome estas líneas por un reclamo...?

Como el almanaque del Corazon de Jesus sea un medio más para extender el culto cristiano, terminaría estas líneas recomendándolo, sin paramientos en que como reclamo se motejaran.

Los estudiantes regresan á sus casas buscando el tibio ambiente del cariño maternal, como las aves emigradoras vuelven á sus cálidos climas.

La recogida tribu escolar llena de contento á la doncella que en las tristes noches del invierno, escucha emocionada cual se va perdiendo á lo lejos el grato rumor de las rondas y serenatas que ante su reja se detuvieron.

Los estudiantes en las vacaciones, pueblan con su alegría los hogares, como las golondrinas en la primavera pueblan los campos de notas alegres con su loca alegría.

El hogar paterino es la eterna primavera de esa avecilla emigradora que llamais estudiante.

Compadeceos de los hogares donde aletea herida alguna de esas avecillas, que, generalmente, la herida es incurable si vuelve á emigrar.

El plomo de los cortesados vicios corta las plumas de las alas y no puede remontarse á la altura de la ambientada pureza.

La asociacion de «Hijas de María» celebra su fiesta más grata, la de la Purísima Concepcion.

La inocencia se mira en el espejo de virtudes de su divina Madre.